

CARTE
TAILLEUR
87, Rue de Lannoy
ROUBAIX
COMPLETS
SUR MESURE
depuis

210 fr.

BILLET PARISIEN**Hésitations socialistes**

(D'UN RÉDACTEUR SPÉCIAL)

Paris, 15 mai. (Minuit).

Les socialistes, beaucoup plus surpris encore que leurs collègues radicaux de la victoire remportée, sont pour le moment fort perplexes. Si, comme il est possible, sinon probable, la personnalité désignée par M. Millerand pour former le nouveau gouvernement fait appel à leur concours, quelle attitude adopteront-ils ? Le pionnier éveille dans leurs rangs bien des curiosités, et l'on sent que l'assiette au beurre était maintenant à leur portée, ils ne sont plus faits pour la petite bouchée. Collaborer avec des bourgeois n'est pas sans faire naître une monstruosité. Les ambitions que le succès du lundi a réveillées dans leur parti les inclinent à plus de tolérance. Leurs amis, pourtant, sont partisans. Tandis que M. Paul-Boncour se prononce pour la participation monarchiste, M. Léon Blum déclare qu'il n'en est pas partisan. Si nous comprenons bien M. Blum, qui s'explique à ce sujet dans le Populaire, les socialistes ont intérêt à ne faire partie d'aucune combinaison. Ils soutiendront les gouvernements bourgeois disposés à naître dans leurs eaux, mais ils n'éloigneront pas leur indépendance.

On conçoit le calcul, d'autre part, habile, du leader socialiste. Si quelques uns de ses siens se laissent embrigader dans une combinaison ministérielle en majorité radicale-socialiste, l'influence de ces quelques ministres socialistes sera extrêmement forte pour ne pas dire nulle ; en contre, le parti, entré dans son action par le caractère officiel qu'il revêtira, n'aura rien à y gagner et aura tout à y perdre.

Telles sont les raisons exposées par M. Blum. Mais sans doute est-il permis de supposer qu'à ces raisons s'en ajoutent d'autres, moins agréables à divulguer. Le gouvernement qui débuttera dans les premiers jours de juin se trouvera face à face avec des difficultés de tout ordre que le seul changement du personnel parlementaire ne suffira pas à apaiser. Bien au contraire, les difficultés actuelles seront accrues du poids de toutes les promesses électorales produites sans compter. En restant dans une prudente réserve, le parti socialiste espère se prévaloir des succès, s'il y en a, tandis qu'il rejetera sur ses alliés de l'ordre les responsabilités.

M. Blum sera-t-il suivi par son parti dans ces éventuelles combinaisons ? On le saura probablement bientôt. Il ne serait d'ailleurs pas impossible qu'une révision se produise très prochainement dans le parti socialiste : les uns réclament une collaboration avec les radicaux, quelle que soit la forme de cette collaboration ; les autres « pur » ne veulent pas entendre parler.

R...

MORT de M. d'Estournelles de Constant SENATEUR DE LA SARTHE

Paris, 15 mai. — M. Paul-Henri Benjamin d'Estournelles de Constant, sénateur de la Sarthe, vient de mourir en son domicile, 34 ter, rue Mégot.

Il était né à La Flèche (Sarthe), le 22 novembre 1852.

Licencié en droit, diplômé de l'école des



M. d'ESTOURNELLES de CONSTANT

langues orientales, il entra dans la diplomatie. Il fut chargé d'affaires à l'ambassade de France à Londres.

Il était ministre plénipotentiaire de 1^{re} classe, quand il quitta la carrière diplomatique pour se présenter à la députation dans le département de la Sarthe, où l'envoya au Parlement de 1895 à 1904, date à laquelle il fut élu sénateur.

M. d'Estournelles de Constant était surtout connu par sa propagande pacifique avant la guerre.

Il avait été, à ce titre, lauréat du prix Nobel et s'était vu décerner en 1901, par l'Académie française, le prix Thérouanne.

Les obsèques auront lieu dimanche. Après l'incinération, les cendres seront transportées dans la Sarthe, où elles seront inhumées.

LE PAPE EST EN BONNE SANTE
Rome, 15 mai. — Le bruit d'une indiscipline du Pape est formellement démenti par les meilleurs vaticans.

LA DÉFENSE DU FRANC**DECLARATIONS DE M. FRANÇOIS-MARSAL**

Paris, 15 mai. — Un de nos confrères reproduit des déclarations que lui a faites M. François-Marsal, ministre des Finances, au sujet de la question des changes :

Le Conseil des ministres a dit M. François-Marsal, — et c'est là-dessus que je voudrais bien insister, — qu'il m'a parfaitement approuvé pour l'avenir. L'avenir se limite pour le gouvernement comme pour moi au 1^{er} juin ; mais il faut bien que tout le monde sache, en Amérique, en Europe et en France, que, jusqu'au 1^{er} juin, le gouvernement et le ministre des Finances ne laisseront pas toucher à la monnaie nationale. Par tous les moyens en leur pouvoir, ils la défendront.

Le franc n'est pas une affaire courante. Le franc c'est le sang qui circule dans les veines de la nation. Nous devons assurer, pour qu'on touche à ce qu'on arrête, la circulation. Nous disposons des munitions nécessaires pour nous défendre et nous utiliserons jusqu'à la dernière cartouche.

QUE LES JOUEURS PRENNENT GARDE

On a parlé d'un certain jeu dans lequel il y aurait des désaccords sur la taxe sur les gains. Il n'y a pas de consortium financier. Il n'y a que la Banque de France, à la tête de laquelle se trouve un Lorrain qui, depuis dix ans, a rendu à son pays les plus admirables services. Nous sommes, lui et moi, entièrement et complètement d'accord. Nous marchons la main dans la main.

Que les joueurs prennent donc garde. Pas plus aujourd'hui qu'hier, ils ne trouveront le franc défense. Quelques-uns, depuis vingt-quatre heures, n'ont déjà brisé les doigts. Les autres feront bien d'y regarder à deux fois. La sécurité d'abord.

Quoi qu'il advienne, jusqu'à la relève du 1^{er} juin, nous répondons de la sécurité nationale.

LES CHANGES

Mercredi Jeudi

Livre.....	74.30	75.40
Dollar.....	17.05	17.30
Belgique...	85.05	83.20

UNE CONFÉRENCE DU GÉNÉRAL WEYGAND sur les pays du Levant**LA CULTURE DU COTON**

Paris, 15 mai. — Au cours d'une conférence organisée ce matin par le Comité National des conseillers de commerce extérieur, le général Weygand, haut-commissaire de la République française en Syrie et au Liban a exposé la situation économique et financière des pays du Levant.

Après avoir montré que l'équilibre financier de la Syrie est désormais atteint, aussi bien dans les Etats que dans la Fédération, et que les ressources locales suffisent au paiement des dépenses publiques, le général Weygand a attiré l'attention des autres personnalités de l'industrie et du commerce présentes, sur l'intérêt que présentent, pour la métropole, la culture du coton dont l'exploitation se développe, notamment dans le cours de l'Oronte, l'exploitation de la soie et celle de la laine.

En terminant, il a signalé l'importance de la route commerciale de Bagdad et du transit sur l'Anatolie et la Palestine.

M. Clercet, sénateur, ancien ministre, président du Comité National des conseillers de commerce extérieur, a remercié chaleureusement le général Weygand.

On inaugure à Paris la Maison des Etudiants

Paris, 15 mai. — M. Billecard, chef de cabinet de M. de Jouvenel, représentant le ministre de l'Instruction publique; MM. Juillard, préfet de la Seine, et Paul Appel, racteur de l'Université de Paris, ont inauguré aujourd'hui la maison des étudiants, 21 boulevard Raspail.

Des discours ont été prononcés par MM. Appel, Juillard et Billecard.

L'ajournement du voyage des Souverains yougo-slaves en France

Belgrade, 15 mai. — En raison de la crise ministérielle qui n'a pu encore être dénoncée, le gouvernement serbe a chargé son représentant à Paris de faire savoir au gouvernement français que le voyage du Roi devait être ajourné à une date ultérieure.

Les écrivains suisses rendent hommage au Soldat inconnu

Paris, 15 mai. — Avant de quitter Paris, les écrivains suisses, qui ont été reçus par la Société des Gens de Lettres, ont tenu à rendre hommage au Soldat Inconnu.

Ils se sont rendus, cet après-midi, à l'Arc de Triomphe de l'Étoile, et ont déposé une gerbe de fleurs sur sa tombe.

La Conférence internationale d'émigration à Rome

Rome, 15 mai. — L'ouverture de la conférence internationale d'émigration a eu lieu au Capitole, en présence du Roi, de M. Mussolini, des autorités et des délégués de 59 Etats, et notamment de M. Guanti, président du Conseil de la Société des Nations.

Le maire a souhaité la bienvenue aux membres de la conférence au nom de la ville éternelle.

M. Mussolini a prononcé ensuite le discours d'ouverture. Il a insisté particulièrement sur la nécessité d'une collaboration entre les Etats, afin que les intérêts reciproques des pays d'émigration et d'immigration soient sauvegardés et que les lois de protection des émigrants eux-mêmes, soient inspirées par les principes d'humanité et d'équité.

Le Pape est en bonne santé

Rome, 15 mai. — Le bruit d'une indiscipline du Pape est formellement démenti par les meilleurs vaticans.

M. Loucheur à la Foire de Paris

Le ministre du Commerce (à gauche) a visité, comme nous l'avons dit hier, la foire de Paris qui vient de s'ouvrir.

LE MUSICIEN HENRI MARÉCHAL EST MORT**L'ENTRAÎNEMENT POUR LA REVANCHE****La Manifestation nationaliste de Halle****Les généraux du Reich y assistent**

Le correspondant d'un de nos confrères parisiens donne quelques détails sur la grande manifestation nationaliste qui se déroulera dimanche dernier à Halle.

Toutes les maisons avaient été ornées de guirlandes et de drapéaux. Un peu partout, derrière les glaces des magasins, des lampes électriques déclaraient la face sévère d'Hindenburg, entouré de compagnes tel Bismarck, ou même le kouros. De larges rubans aux couleurs nationales portaient des inscriptions dans le genre de : « A bas le traité de Versailles », ou bien : « Tous les Allemands d'Europe doivent être réunis dans le même Etat ». Des lithographies, représentant l'exécution de Schlageter par les troupes françaises, avaient été distribuées. Cette image était surmontée d'une grande banderole imprimée en lettres rouges : « Rache ! Rache ! Rache ! » (vengeance).

Un peu partout, derrière le monument de von Moltke, un carré ensOLEillé, Ludendorff, debout, immobile, dans son auto, saluait la foule. Puis il descendit et gravit lentement les marches de l'amphithéâtre. Aussitôt, sa voiture fit demi-tour et une autre prisa sa place, débarquant une demi-douzaine de généraux en tenue d'avant-guerre, coiffés du casque à pointe, et convertis de décorations. D'autres, puis d'autres casques à pointe, vinrent garnir l'amphithéâtre qui, bientôt, se couvrit d'une carapace dorée.

Tripitz, criait la foule qui reconnaissait ces héros, pendant qu'un vieillard à longue barbe sortait avec de possibles précautions de son auto, une torpeuse toute neuve, brillamment écarrossée. Ce fut ensuite le tour de Mackensen, qui bondit comme un jeune homme, accueilli par des cris : « Bucarest, Bucarest, éveille Bucarest ! (éternelle reconnaissance).

LE DEFILÉ MONSTRE

Le clou de la fête consista surtout, après l'inauguration de la statue de von Moltke, en un défilé monstrueux. Outre le défilé des 11.000 drapéaux, on vit passer des représentants de toutes les associations patriotiques de l'Allemagne. Tous étaient plus ou moins armés. Les uns balançaient en cadence de grosses mitrailleuses, les autres faisaient sonner contre le pavé des cannes ferrées et, à chaque nouvelle entrée, la foule applaudissait, criait et chantait les premières mesures de « Deutschland über alles ».

Le correspondant de notre confrère déclare qu'il n'a jamais éprouvé une telle impression d'arrogance, de brutalité, de débauche.

Une vache de 740.000 francs victime de la fièvre aphteuse

Londres, 15 mai. — M. Mac Donald a annoncé à la Chambre des Communes que le gouvernement a décidé de rejeter le projet qui prévoit la construction de six dirigeables destinés à faire le service entre l'Angleterre et l'Inde. Deux dirigeables seulement seront affectés à ce service. L'un, qui existe déjà, sera simplement équipé ; l'autre, qui devra être construit, sera un dirigeable géant. Il aura des dimensions doubles de celles du plus grand Zeppelin.

UNE MACHINE A VAPEUR FAIT EXPLOSION

Orléans, 15 mai. — Une machine à vapeur a fait explosion, dans une scierie.

Le hangar qui l'abritait, s'est effondré.

Un manœuvre, M. Théophile Mouillerat, 65 ans, a été projeté à plusieurs mètres, et dans sa chute, s'est fracturé le crâne.

Le chauffeur, M. Marcel Leray, 46 ans, a été retrouvé dans un champ voisin, le corps coincé en deux.

(Voir, page 2, nos dépêches de la DERNIÈRE HEURE.)

PELLETIER D'OISY PROPOSE**POUR LE GRADE DE CAPITAINE****et son mécanicien BESIN****POUR CELUI DE CHEVALIER DE LA LEGION D'HONNEUR**

Paris, 15 mai. — M. Maginot, ministre de la Guerre et des Pensions vient de déposer l'inscription du Lieutenant pilote Pelletier d'Oisy au tableau d'avancement pour le grade de capitaine, et celle du sergent-major mécanicien Besin, au tableau de concours pour le grade de chevalier de la Légion d'honneur.

MARC LAREN NE PEUT REPARTIR

Allahabad, 15 mai. — L'aviateur Mac Laren se trouve dans l'impossibilité de poursuivre aujourd'hui sa randonnée de l'eau s'étant infiltré dans sa provision d'essence. Toutefois, il espère partir vendredi pour Calcutta.

UN PILOTE, PRIS D'ETOURDISSEMENT, SE TUE AU BOUTREY

Paris, 15 mai. — Ce matin, au cours d'un exercice, le sergent Robert, pilote du groupe de chasse du 34^e régiment d'aviation, ayant été pris d'un étourdissement, a fait un virage au ras du sol et son appareil, après avoir heurté les arbres en bordure de la route de Paris à Gonesse, est venu s'écraser sur le terrain.

Quand on parlait à dégager le sergent Robert, il avait cessé de vivre.

D'après l'enquête, l'accident serait dû à une panne de moteur. Le pilote, en voulant prendre son terrain, vira très court. Il se serait mis en perte de vitesse et c'est alors qu'il alla s'écraser sur le sol, après avoir brisé un des arbres qui bordent la route de Senlis.

UN TREMBLEMENT DE TERRE EN TURQUIE**Trois villages détruits : cinquante victimes**

Constantinople, 15 mai. — Plusieurs secousses sismiques se sont produites dans la région d'Ezroum et de Sarkamich. Trois villages ont été complètement détruits et quatre autres partiellement ; il y a une cinquantaine de victimes.

LA DISPARITION DE L'ECHO NATIONAL

L'article par lequel M. André Tardieu annonce qu'il cesse la publication de son journal commence en ces termes :